

EDITORIAL

Las dinámicas entre economía y sociedad en América Latina han sido objeto de estudio desde múltiples enfoques disciplinares, reflejando la complejidad de los procesos históricos, políticos y culturales que han modelado la región. En primer lugar, se ha hecho evidente la necesidad de construir marcos analíticos interdisciplinarios que permitan comprender estos fenómenos de manera más integral. La economía no es un sistema aislado; por el contrario, está interconectada con las estructuras sociales, la distribución del conocimiento, las tecnologías emergentes y los modelos de desarrollo.

A continuación, este número de Veritas et Scientia contribuye a este debate desde una perspectiva interdisciplinaria que analiza cómo las relaciones económicas impactan el acceso a derechos, servicios básicos y procesos de transformación social en América Latina. En efecto, los artículos reunidos en esta edición reflejan esta diversidad de enfoques, explorando fenómenos como la violencia de género desde un análisis espacial, el impacto de las regulaciones económicas en industrias clave, el papel de la inteligencia emocional en la educación y la influencia de las redes sociales en la construcción de identidades juveniles.

Por otra parte, la intersección entre economía y sociedad se manifiesta de distintas maneras en la región, lo que hace necesario examinar estos vínculos con mayor profundidad. En este sentido, esta edición busca aportar una mirada crítica sobre estas interacciones. Desde la precarización del acceso a recursos esenciales, como el agua potable, hasta la transformación digital en la administración pública, los estudios presentados permiten comprender los desafíos que enfrentan nuestras sociedades.

Como resultado, uno de los temas abordados en este número es el impacto de los modelos de desarrollo en la calidad de vida de las poblaciones. Por ejemplo, el análisis sobre la percepción de los residentes de Samegua, Moquegua, respecto a la calidad del agua potable, muestra cómo las políticas económicas y las decisiones gubernamentales afectan el bienestar de las comunidades. Del mismo modo, el estudio sobre envases biodegradables a base de residuos de arroz plantea una reflexión sobre las alternativas sostenibles frente a la crisis ambiental generada por la contaminación plástica.

Asimismo, el ámbito educativo ocupa un espacio central en esta edición. La educación es un pilar fundamental en la relación entre economía y sociedad, ya que es a través de ella que se construyen las bases para el desarrollo económico, la movilidad social y la transformación cultural. Por ello, en este número se presentan estudios sobre la inteligencia emocional y su influencia en los hábitos de estudio, el aprendizaje autorregulado en secundaria y el éxito académico en estudiantes de enfermería. Es decir, estos trabajos destacan la importancia de considerar factores emocionales y contextuales en el análisis del rendimiento académico y la permanencia escolar.

Igualmente, otro eje relevante en este número es el impacto de la digitalización en distintos ámbitos de la sociedad. Por un lado, el análisis del nivel de influencia del gobierno digital en la modernización de la gestión pública en Perú abre la discusión sobre cómo la tecnología puede mejorar la eficiencia estatal y fortalecer la participación ciudadana. Por

otro lado, el estudio sobre la influencia de los tiktokers aymaras en El Alto (Bolivia), examina cómo las redes sociales están reconfigurando la identidad y las narrativas culturales en las juventudes indígenas.

Del mismo modo, se incluyen investigaciones que abordan fenómenos económicos desde una perspectiva histórica y sociológica. Así, el estudio sobre el antidumping en la industria del calzado examina las repercusiones de las medidas proteccionistas en sectores productivos vulnerables, mientras que la investigación sobre el comercio vacuno en Atacama a inicios del siglo XX permite comprender las relaciones entre trabajo, movilidad y economía en un contexto fronterizo.

En relación con lo anterior, el campo de los estudios de género y derechos humanos también ocupa un espacio clave en esta edición. Por ejemplo, el análisis espacial de la violencia de género basado en reportes de emergencias del 911 muestra la importancia de utilizar herramientas digitales para mapear patrones de violencia y diseñar estrategias de prevención más efectivas. Además, el estudio sobre estudiantes LGBTIQ+ en instituciones de educación superior ofrece un panorama sobre los desafíos que enfrentan estos grupos en entornos académicos, contribuyendo a la discusión sobre inclusión y diversidad.

Como consecuencia, con esta edición, Veritas et Scientia reafirma su compromiso con la difusión del conocimiento en acceso abierto y el fomento de debates académicos que contribuyan a la comprensión de nuestras sociedades en constante transformación. En otras palabras, la construcción de marcos teóricos y metodológicos que integren distintos enfoques disciplinares es esencial para abordar los problemas complejos de nuestra realidad.

Finalmente, mirando hacia el futuro, el próximo número de la revista tendrá como eje temático la descentralización de la ciencia y la lucha contra el centralismo epistemológico. América Latina ha sido históricamente un espacio donde el conocimiento ha sido producido y validado desde centros de poder, muchas veces sin considerar las realidades locales ni las formas de conocimiento emergentes desde las periferias. Por lo tanto, es fundamental cuestionar cómo se construye, difunde y reconoce el conocimiento, promoviendo una ciencia más inclusiva y representativa de la diversidad de saberes existentes.

En consecuencia, el desafío de descentralizar la ciencia no solo implica abrir espacios para la producción académica en regiones tradicionalmente excluidas, sino también repensar los paradigmas desde los cuales se investiga y se construyen teorías. A continuación, en el próximo número buscamos generar un espacio para la reflexión crítica sobre estos temas, promoviendo investigaciones que desafíen el centralismo epistemológico y aporten nuevas perspectivas a la construcción del conocimiento en América Latina.

Por último, desde Veritas et Scientia, continuamos consolidándonos como un espacio de reflexión plural y de diálogo entre disciplinas, donde la producción de conocimiento se enfrenta a las problemáticas reales de nuestras sociedades y contribuye a su transformación. Así, a medida que avanzamos hacia nuevas fronteras del pensamiento, reafirmamos nuestro compromiso con una ciencia libre, accesible y en constante evolución.

Dr. Pedro Cárdenas Ruedas
Director Editor